

## Dra. Guadalupe Valencia García

Coordinadora de Humanidades  
Universidad Nacional Autónoma de México  
Investigadora  
Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en  
Ciencias y Humanidades, UNAM  
[valencia@unam.mx](mailto:valencia@unam.mx)

Guadalupe Valencia García es doctora en Sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Es investigadora titular “C” definitiva en el Programa de Investigación en Ciencias Sociales y Literatura del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH). En diciembre de 2019 fue designada coordinadora de Humanidades por el Rector de la Universidad, Doctor Enrique Graue Wiechers.

Desde hace más de una década sus líneas de investigación son el tiempo social, los usos y discursos temporales y su relación con las identidades sociales. Es especialista en sociología del tiempo y cuenta con una consolidada trayectoria académica. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores en el nivel III.

En junio de 2022, el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), le otorgó un Reconocimiento por su destacada trayectoria académica y sus aportes a la investigación y al desarrollo de las Ciencias Sociales en América Latina y el Caribe. En 2009, recibió la Medalla Sor Juana Inés de la Cruz.

La doctora Valencia es integrante de la Academia Mexicana de Ciencias. Es co-fundadora y co-coordinadora del Seminario de Estudios sobre el Tiempo, un espacio académico conformado por estudiantes, docentes e investigadores provenientes de instituciones nacionales y extranjeras. De enero de 2017 a la fecha, se han efectuado más de cincuenta sesiones ininterrumpidas. Asimismo, es co-coordinadora del Grupo de Trabajo de Estudios sobre el Tiempo y las Temporalidades de CLACSO para el periodo 2023-2025.

Ingresó como docente a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM en 1986 y al CEIICH en 1988. Fue secretaria técnica y secretaria académica de dicho Centro entre 1992 y 1994, durante la dirección del Dr. Pablo González Casanova. En esos años, participó activamente en el proyecto *Las entidades federativas: sociedad, economía, política y cultura*, en cuyo marco produjo varios trabajos sobre Guanajuato.

Entre junio del 2012 y diciembre del 2015 fungió como Coordinadora del Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos en la misma UNAM, logrando introducir sensibles y notorias mejoras durante el tiempo de su gestión. A partir de marzo del 2016, la doctora Valencia asumió el cargo de directora del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades.

Ha sido profesora universitaria desde hace más de tres décadas. Ha impartido cerca de un centenar de cursos en México y en el extranjero sobre metodología de la investigación social y problemas del conocimiento en las ciencias sociales en licenciatura y posgrado. Forma parte del padrón de tutores de los posgrados en Estudios Políticos y Sociales y en Estudios Latinoamericanos de la UNAM, así como en otros posgrados nacionales y extranjeros. Ha participado en la revisión y evaluación de más de un centenar de tesis de licenciatura, maestría, doctorado. Al mismo tiempo, ha sido jurado en dieciocho exámenes de candidatura.

Cabe destacar que, ha sido invitada como conferencista en México y en el extranjero en más de cien ocasiones, también ha participado como ponente en más de ochenta reuniones académicas nacionales e internacionales. De la misma manera, ha organizado y coordinado más de cuarenta eventos académicos, en los más recientes colaboró con el Centre For Apocalyptic and Post-Apocalyptic Studies de la Universität Heidelberg y Barcelona Time Use Initiative for a Healthy Society.

Ha sido integrante de múltiples comités académicos y editoriales, así como de comisiones evaluadoras y dictaminadoras. También fue representante de los investigadores del CEIICH ante el Consejo Técnico de Humanidades durante dos periodos.

En el curso de su trayectoria académica, la doctora Guadalupe Valencia ha publicado tres libros como autora, uno como co-autora, once libros como coordinadora y uno como compiladora. De la misma manera, ha publicado treinta y dos capítulos en libros, veintiocho artículos en revistas arbitradas, dos cuadernos de investigación y diecisiete prólogos e introducciones. Adicionalmente, colaboró en la edición de quince libros.

Cabe destacar que, la doctora Guadalupe Valencia co-coordinó una importante Colección de 15 volúmenes titulada *La década COVID en México. Los desafíos de la pandemia desde las ciencias sociales y las humanidades*.

Entre sus principales publicaciones se encuentran: *Tiempos mexicanos* (2010); *Entre Cronos y Kairós. Las formas del tiempo sociohistórico* (2007) y *Guanajuato: sociedad, economía, política y cultura*, (1998). En coautoría *El futuro como esperanza* (2018), así como un buen número capítulos y artículos sobre el tema del tiempo publicados en libros colectivos y en revistas nacionales y extranjeras. Es coordinadora, además, de los libros *Futuros en disputa. Las narrativas sobre el porvenir* (2023); *Compartir el tiempo. Reflexiones intempestivas* (2022); *Las voces del tiempo. Diccionario de citas* (2019); *Contemporaneidad(es)* (2012); *¿Cómo pensar las ciencias sociales hoy?* (2010); *El tiempo en las ciencias sociales y las humanidades* (2009); *Tiempo y espacio. Miradas múltiples* (2005) y *Epistemología y sujetos: algunas contribuciones al debate* (2002). En 2018, el libro *Entre Cronos y Kairós. Las formas del tiempo sociohistórico* se ha reeditado en versión e-book.